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はじめに 

 

北上市議会では、議会の活動について市民の意見を反映させ、円滑で民主的な

議会運営を推進するために、平成29年度から議会モニター制度を実施しています。  

 

令和４年度議会モニター19名の市民の方々には、以下のうちから１つ以上のことに

取り組んでもらい、御意見などをいただいております。 

 

①本会議を傍聴すること 

②委員会を傍聴すること 

③議会ホームページを見ること 

④ケーブルテレビの議会中継を見ること  

⑤YouTubeの録画配信を見ること 

⑥議会だよりを読むこと 

⑦市民と議会をつなぐ会に参加すること 

 

この報告書【上巻】では、令和４年11月の議会モニター会議までに議会モニターの

皆様からいただいた御意見等に対する北上市議会からの回答を御報告します。  
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１ 本会議について 

(1) 傍聴（傍聴環境・傍聴手続きになど）について 

意見  回答  

ヘルメットの準備はありがたいです。準備さ

れていることについて、説明書きがあれば

親切で分かりやすいと思います。 

ご意見ありがとうございます。 

傍聴席付近に説明書きを追加しました。 

 

(2) 質問・答弁について 

意見  回答  

自衛隊への名簿の提供について。国の受

託事務であるとして事前の同意は必要な

いとの見解と受けとめました。疑問です。こ

うした内容は本人の同意が必要だと思い

ます。 

それぞれの施策について、さまざまなご意

見があったことを議会として共有し、今後

の対応に活かしていきます。 

「誤賦課問題」について、誤った課税方法

であったことを認め、それを是正する手立

てを取ってきたこと、市民への謝罪をして

いることに対し、それ以上の何を求めてい

るかが理解できなかった。 

固定資産税評価の問題は今後も議論さ

れるのでしょうか。誤賦課一難去ってまた

一難  

誤賦課対応が遅い。 

男性トイレへのサニタリーボックスの設置、

男性へのHPVワクチン接種は、新しい視点

で勉強になりました。 

流産・死産・新生児死等の諸届書類に

亡くなった子どもの名前を記入する欄があ

ったことを初めて知りました。こういったこと

は「名前の記入は不要です」ではなく、記

入欄そのものの削除は当然必要だと思い

ました。 

太陽光発電施設を近年多く見かけます

が、廃棄についてはどうなのかな。 
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意見  回答  

高齢者（母）に公共交通利用助成権を頂

きましたが、バスも1人では乗れないし、タ

クシー券も片道分しかないので使えませ

ん。とても無駄だと思いました。 

それぞれの施策について、さまざまなご意

見があったことを議会として共有し、今後

の対応に活かしていきます。 

議案第28号の議論は迫力がありました。

本議会最後の議論の様子が分かり勉強

になりました。 

勉強不足とは思いますが、横文字が聞い

たことはあるが理解しにくく、解読をつけて

いただけるとありがたいと思います。 

質問及び答弁がわかりやすいものとなるよ

う留意します。 

なお、各定例会終了後に議会運営委員

会で総括をし、当局側及び各議員に反

省点などを伝えています。 

なお、議会だよりでは、必要に応じて横文

字等に注釈等を付けるように工夫してい

ます。 

同じ様な質問・答弁が多い。 同じような質問とならないよう、留意するよ

うにいたします。 

 

(3) 議会中継について 

 

意見  回答  

議会中継は見るようにしていましたが、議

場に来ることが１回しかなかった（反省）  

議会中継のご視聴ありがとうございます。

無理のない範囲で、傍聴、または、ケーブ

ルテレビやYouTubeの視聴をしていただけ

れば幸いです。 

議会を見られる方法が増えたことは良いと

思う。 

ありがとうございます。 

YouTubeでは本会議のライブ配信及び録

画配信を行っておりますので、ぜひご視聴

ください。 

YouTubeも見てみたい。 

本会議中継などラジオ放送は？視覚障

がい者や働いている人のためにも。 

現在、本会議については、ケーブルテレビ

で生中継及び再放送を、YouTubeでライ

ブ配信及び録画配信を行っております。

情報発信の方法につきましては、広報委

員会としても、引き続き研究を続けてまい

ります。 
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(4) その他  

意見  回答  

髙橋洋議員の逝去に伴い、議員数が１名

減となり、採決の際12対12と同数になる

ことが予想されますが、その際は議長の裁

決となることを会議の冒頭で明言すべきで

はないかと思いました。※開会の前に打合

せで確認されていたようでしたがそれだけ

では市民には伝わらないと思います。 

採決の結果同数となった場合には、議長

の採決となることを宣言したうえで、意思

を表明する運用となっております。 

本会議が始まる前に永続15年の市議会

議員の表彰式がありましたが、市議会議

員は、あくまでも市民の負託を得て、選挙

において審判が下り議会に当選し市民の

代表代弁者としての役割を担っています。

むしろ、市議会議員さんに表彰式をする

のでなく、当選させて頂いた有権者の市民

の皆様に逆に感謝をするべきではないでし

ょうか?!従って、永続表彰式はコストカット

の観点からも税金を扱う上で無駄なロスと

考えます。市議会議員さんの表彰式の廃

止を求めます。 

議員表彰は、長年市政発展のため尽力

された議員を表彰することと併せて、市民

の皆様の付託に応えるべく気持ちを正す

場でもあります。 

全国市議会議長会から表彰を受けるも

のであり、市議会では伝達のみを議会開

会前に行っているものです。 

議会中に居眠りをしていた議員がいた。居

眠りをしている議員に対し何らかの厳しい

ペナルティーを与えてはどうか?!市民の負

託と信任を得て代弁者として、市議会議

員として活動しているのですから、議会の

マナーとルールと言う形で居眠り禁止条例

を策定してはどうか?! 

各定例会終了後に議会運営委員会で

注意事項の総括をし、各議員に反省点

などを伝えています。 

ご指摘の状況とならないよう、留意してい

きます。 

本日9/1本会議にて故髙橋洋議員追悼

に関する所作について非常に感じるものが

ありました。ご冥福をお祈りいたします。 

お気遣いありがとうございます。 

議会事務局長の議事進行に対する姿勢

の良さが素晴らしい。女性らしさとさわやか

な雰囲気が感じられ良かった。 

ご意見ありがとうございます。 

直接討論を聴くことによって、初めて知る

ことが多々あり勉強になりました。 

傍聴いただきありがとうございました。 
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２ 議会だよりについて  

意見  回答  

障がい児・者、子ども、高齢者、ジェンダ

ー平等等に関わる施策の記事は、読みた

いです。 

ご意見、ご感想ありがとうございます。議

会だよりを多くの方に興味をもって読んで

いただけるよう、引き続き取り組んでまいり

ます。 

なお、議会だよりにはQRコードを掲載して

おり、スマートフォンなどで読み込むこと

で、簡単に各議員の一般質問等の動画

を見ることができます。 

また、マチイロアプリのQRコードを読み込

み、インストールすると、アプリ上で他の市

町村の議会だよりも読むことが可能です。

ぜひご利用ください。 

 

地元での議員活動、問題点などの掲載

の記事を読んでみたい。 

「ここが聞きたい一般質問」ケーブルテレビ

放送で見逃した時の議員さんの答弁が良

く解り読みやすい。 

一般質問を読んでいます。誰が、どのよう

な質問をするのか関心があります。 

議会での質問内容と回答は読んでいる。 

広報委員会の技量で十分と思います。広

報キクコの「おも可愛い」イラストが気になり

ます。 

高校紹介シリーズは良いと思います。 

例）・自衛隊への個人情報提供につい

て、個人情報保護との関わり 

・地域協働雪対策事業の内容と課題  

ほか 

意見  回答  

請願・意見書に関心があります。地方議

会と国政の方向は、密接に関係があり、

社会全体・国の改善等につながる請願・

意見書は、どんどん協議・提出してほしい

と思っています。 

今後も必要な事項については、十分に審

査を行ったうえで対応して行きます。 

土曜日の議会を。 議会の土日や夜間の開催については、市

当局の対応が必要なため、現時点での

開催が難しい状況です。 

なお、インターネットによる議会中継につい

ては録画配信もしておりますので、ご都合

の良い時間に観られるようになっておりま

す。 
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他市町村の議会だよりを読んでみたい。 

だよりの目次に第〇回と書いてほしい。 

意見  回答  

よく読んでいるところ（表紙） 

・写真は知っている人がいるかどうか  

・表紙の写真は市民の様々な顔が見える 

・表紙は気になる 

・市民と議会をつなぐ会を作ろうという取

組みが目で見てよく分かる 

ご意見、ご感想ありがとうございます。  

皆様が、どのような点に興味を持って読

んでいただいているかお聞きすることがで

き、大変参考となりました。 

今後も多くの方に手に取っていただけるよ

うな紙面づくりに取り組んでまいります。 

よく読んでいるところ（議決結果） 

・議事が気になる 

・個別の賛否で議員の考え、立場が分か

ると思う 

・賛成・反対は誰がどんな意見を持ってい

るのか知ることができる 

・議決結果は特に注目している 

よく読んでいるところ（一般質問） 

・一人ひとりのコメント 

・議員の一言コメントはその人の思想・考

え方、重要にしていることが伝わる 

・質問は議員がどんなふうに思っているか

知ることができる 

・一般質問は特に注目している 

・一般質問は質疑応答が簡潔にまとめら

れている 

・質疑内容は傍聴した内容がどうまとめら

れたか興味深い 

よく読んでいるところ（議会活動報告など）  

・常任委員会はなかなか傍聴できないか

ら、内容が分かる 

・子どもたちとの意見交換等に興味がある 

・自分も参加したモニター会議の記事もあ

った 

・会議日程は議会傍聴の予定を立てるこ

とができる 

・活動報告は議会の動きが見えた 
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意見  回答  

読んでみたい記事・内容（議会・議員に関

して） 

・議会以外での議員の活動の様子  

・議員の皆さんの活動の紹介があったら

良い 

・議員と市民の交流や地域活動の姿  

・委員会の内容  

・会派について知りたい 

・「議会の動き」の中の行動も良いのでは 

様々なご意見ありがとうございます。現

在、他自治体の議会広報誌なども参考

にしながら、掲載する記事の内容等につ

いて、研究、検討を進めているところであり

ます。今回いただいたご意見を踏まえて、

より市民の皆様に興味を持っていただけ

るような議会だよりの作成を目指していき

たいと思います。 

読んでみたい記事・内容（市民との関わり

に関して） 

・議会では取り上げられない市民の声コー

ナー（若い人の声など） 

・子どもたちとの交流、交換  

・市民からの声を拾ってほしい 

読んでみたい記事・内容（記事内容に関

して） 

・質疑に対する答弁が、どの部局からなさ

れたのかが分かるといいのではないか 

・字の大きさの関係もあると思うが、もう少

し詳しく 

 

３ 議会モニター制度について 

意見  回答  

議会モニターの任期を1期1年にする。議

会モニターさんの中で2年や3年続けて議

会モニター活動を続けるのは議会に意見

や感想述べるにあたって議員と議会モニ

ターの双方に偏った意見や感想になりや

すくなる傾向に陥ると考えます。 

継続して議会モニターを務めていただくこ

とで、踏み込んだ貴重なご意見をいただ

ける場合もあります。 

議会モニターは、市民感覚で議会運営

へのご意見をいただくものであり、一般市

民のみなさんと同じ条件で、傍聴参加い

ただいております。議会モニター会議の際

は、片道４㎞以上の方には交通費をお支

払いしております。ご指摘の点について

議会モニター制度に報酬を。議会モニタ

ーに選出された方々に有償ボランティア的

な形で報酬や交通費支給するべきでは？ 
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は、今後の議会モニター制度のあり方の

検討の中で参考とさせていただきます。 

議会モニター年齢の若返りを図る。平均

年齢60.2歳は高いと思います。学生さ

ん、主婦、地元の20代30代、40代の若

い年齢層に特化して、市民モニターを選

出してはどうか？ 

若い世代も含めて、多様性に富んだ皆様

から、幅広い意見を取り入れていきたいと

考えております。 

募集にあたって、市内の青年団体、ＰＴＡ

などの各種団体、市内の専門学校等に

も協力を要請し、若い年齢層からもご応

募いただけるよう、努力しております。 

引き続き募集手法など検討してまいりま

す。 

もっと若い世代を。 

今年度のモニターに10代の方も含まれ、

18歳選挙権の時勢でもあり、若い人達に

政治に目を向けてもらうこと、必要です

ね。 

モニター会議に参加者が少ない原因を考

えるべき。 

会議への出席は、無理のない範囲でお

願いしております。参加しやすい会議の開

催方法についてご意見がございましたら、

今後の参考とさせていただきます。 

意見交換会は必要。 

モニター会議は「将来を語る会」北上市の

夢を語る会議。 

仕事が忙しくなり議会に来られなくなった。 議会モニターの活動に取り組んでいただ

き、ありがとうございます。引き続きご自身

のライフスタイルに合う範囲で議会モニタ

ーの活動をお願いいたします。 

本会議の傍聴と議会だよりを読むことが中

心だったが、市の様々な動きや施策に興

味が高まった。 

モニター活動は永遠に続きます。終わりな

き活動です。 

議会のあるべき姿や方向についての知見

に乏しく、モニターとしての役割は果たせな

かったと思う。 

モニター会議までに意見などをまとめてみ

たいと思います。 

ご意見・感想は会議開催時に限らず、随

時受け付けております。メールやファック

ス、専用フォームでお送りください。 

〈専用フォームはこちらから〉  

 

 


